

BIBLIOGRAFIA

RECENSIONES

MADISON, GARY BRENT (ed.): *Sentido y existencia. Homenaje a Paul Ricoeur*.—Trad. de Enrique López Castellón. Estella, Navarra, Editorial Verbo Divino, 1976, 305 p.

La unidad del volumen la da ya el título y la dedicatoria; P. Ricoeur es el destino y la inspiración; aún más la ilumina, esa unidad, el elenco de autores, hasta 16, que se han juntado en este homenaje a Ricoeur en sus 60 años, desde todas las coordenadas geográficas (Canadá, Alemania, USA, París, Damasco, Deusto-Bilbao), y desde todas las inflexiones que tiene hoy una filosofía espiritualista y personalista, que busca el sentido de la existencia a través precisamente del hombre, clave hermenéutica de su ser y de su ser en el mundo. A más de la estricta filosofía, entra a la parte en la contribución a este fin la teología, católica y protestante, la filosofía de la religión, la poesía y el mito. Las mismas posturas al parecer menos humanistas, como la marxista, son tenidas en cuenta. Sorprendente y sensacionalmente abre la serie una consideración sobre la muerte, sin duda, el mayor revulsivo problemático del *sentido* de la existencia, hilo que arranca de las «tinieblas» para guiar hacia la luz. Junto a H.-G. Gadamer que hermeneutiza pegado a esta cumbre vital del morir, están E. Lévinas y M. Dufrenne ocupados con la dimensión estética del hombre; M. Eliade con la profundidad de lo misterioso centrado en el orfismo; P. Kemp con el mito y las representaciones orientales transmundanas y su proyección en la vida social; V. Décarie con sus análisis prendidos a la ética aristotélica; St. Strasser, J. M. Edie y M. Henry con sus reflexiones fenomenológicas; C. Van Peursen, Ch. Taylor y A. Dumas con su abundamiento en la existencia humana, sus saberes y sus creencias, como fuentes de revelación de sentido; M. Philibert utiliza los análisis de Marx sobre la máquina y la manufactura para descubrir allí una teoría de la evolución *intelectual* del hombre; A. Maqđici intenta una original confrontación de los conceptos occidentales, antiguos y modernos, con las expresiones religiosas del Corán, orientados unos y otras a la revelación del hombre a través de su lenguaje; A. Ortiz-Osés cierra esta temática lingüística con la alineación de mito, logos, diálogo, que empalma con el triple discurso ricoeuriano: existencia, sentido, comunicación.—L. MARTÍNEZ G.

LEVINAS, EMMANUEL: *Totalidad e infinito. Ensayo sobre la exterioridad*.—Trad. de Daniel E. Guillot. Salamanca, Ediciones Sígueme, 1977, 315 p.

Oportuna esta edición española de una de las más características obras de Emmanuel Levinas publicada por primera vez, en francés, en 1961. Es

una pieza importante del pensamiento filosófico actual de la corriente espiritualista y metafísica. Levinas se propone un análisis de la existencia humana en su abertura al ser y en su condición social; una ontología y una antropología que conoce y pretende superar todos los planteamientos tradicionales, y aun las posiciones de los más recientes, desde Hegel a Husserl y Heidegger. Mejor que todos ellos quiere salvar la singularidad del individuo y la alteridad, «exterioridad» del «otro», no reasumidos ambos en la totalidad abstracta del «ente», no absorbidos en el absoluto hegeliano, ni enfrentados en la guerra dialéctica de la «Fenomenología», no remitidos como «entes» al Ser de Heidegger, o a la conciencia husserliana; más allá del Ser heideggeriano recobrarían su condición de «entes», pero no homologados como el Mismo o el Otro (éste como repetición de aquél), sino los dos abiertos en igualdad originaria, preconceptual, a lo que es totalmente Otro (Infinito), al que miran con capacidad siempre insatisfecha y necesitada como «horizonte» en el que se integran y totalizan sin perder su individualidad. Una nueva fórmula del «yo y el otro» con acentos éticos, sociales y religiosos, que ha tenido repercusión en los mismos movimientos de liberación como en la teología latinoamericana de liberación. Es notable el esfuerzo de la traducción castellana por dar nitidez al difícil estilo mental del autor.—L. MARTÍNEZ G.

ANDRÉS, MELQUIADES: *La teología española en el siglo XVI*.—(Biblioteca de Autores Cristianos, Maior 13 y 14), La Editorial Católica, Madrid 1976, I, 426 p., II, 669 p.

En el panorama cambiante de la reflexión española contemporánea, que ha buscado sus modelos en Francia, Alemania y actualmente en América Latina, este estudio de la teología española en el siglo XVI del infatigable investigador Melquiades Andrés, nos ofrece una magnífica oportunidad para bucear en la historia de los orígenes de la teología moderna en España. Esta historia abarca el período de la realización de la reforma de la teología (1470), hasta el comienzo de aplicación sistemática del método teológico de Melchor Cano y bíblico de Martínez Cantalapiedra, que constituirá la época de la plenitud de la teología española (1570-1620). Con sano criterio metodológico, sin prejuicios apriorísticos que deformen los hechos, guiado por su madura reflexión sobre la materia estudiada, el autor divide a su vez esta época en tres períodos. Al primer período (1470-1500) podríamos llamarle de las reformas y observancias, o de los Reyes Católicos, o de 1492. El segundo (1500-1530) podría ser designado como generación teológica humanista de Alcalá, del emperador, de Cisneros, de 1522 (primera vuelta al mundo). El tercero puede ser llamado época o generación de Vitoria, del concilio de Trento, de la realización de la reforma teológica (1530-1570).

Dada la imbricación que existe entre hombres e instituciones, hechos y contexto sociohistórico, el autor propone su estudio en dos partes claramente diferenciadas. La primera la dedica a presentar los centros de formación teológica. La segunda a los movimientos, escuelas, autores y manifestaciones de la vida teológica.

Más que el lucimiento en una exposición original y polémica, Melquiades Andrés busca dar una información ordenada en servicio de orientación histórica. Su obra no debiera faltar en la biblioteca de quienes están interesados en una renovación de la actual teología española.—LUIS VIANI.

J. FEINER-L. VISCHER (dirs.): *Nuevo libro de la fe cristiana. Ensayo de formulación actual*.—Barcelona, Herder, 1977, 750 p.

Tenemos entre las manos un intento de exposición actual y coherente de la fe cristiana, dirigida a adultos. Intento, por muchos conceptos, nuevo.

En primer lugar, comenzando por lo más externo, por el número y calidad de los colaboradores. 36 teólogos del área centroeuropea —Alemania, sobre todo, pero también Suiza, Austria, Francia, Hungría están representadas— son los autores del libro. Repasando el cuadro de colaboradores se advierte la segunda novedad: pertenecen casi por igual a la Iglesia católica y a la evangélica.

Se ha tratado de presentar una formulación de la fe cristiana con sentido ecuménico. Es decir, se expone ampliamente la doctrina que es común a ambas Iglesias sin ocultar los puntos divergentes, que se tratan al final. Ya la mera constatación del espacio que ocupan ambos apartados es reveladora: frente a las 130 páginas que se dedican a lo que separa todavía, hay casi 600 destinadas a exponer la fe común. En orden a garantizar la fidelidad doctrinal a cada confesión y el ecumenismo efectivo se ha adoptado un método peculiar. El original de cada capítulo, redactado por un teólogo concreto, ha sido revisado por otro autor, teólogo de distinta confesión, que, al aprobarlo, indicaba su respuesta afirmativa a la pregunta: ¿sigo siendo verdaderamente católico (o protestante), si doy mi consentimiento a este texto? Este método y este planteamiento trascienden toda la obra y subrayan el carácter ecuménico de toda la teología expuesta en estas páginas.

Es de justicia señalar también el valor teológico de cada colaboración. No podemos embarcarnos ahora en un análisis minucioso de cada capítulo. Baste notar la altura de los colaboradores: Feiner, Kasper, Laurentin, Fries, Grillmeier, Pannenberg, Vischer, etc. La coordinación entre los distintos colaboradores ha sido bien resuelta gracias al trabajo de Pesch y Hahn. La disposición orgánica de las colaboraciones es también sintomática. Se ha preferido un esquema más académico y tradicional. El punto de partida es el problema de Dios (parte I) y de ahí se pasa al estudio de Cristo (II). Sigue un apartado dedicado al Hombre Nuevo (III) —cuestiones eclesiológicas sobre todo— y otro titulado Fe y Mundo (IV): praxis principalmente. Cierra el libro el apartado ya mencionado: Cuestiones abiertas entre las Iglesias (V). En él se abordan los temas de Escritura y Tradición, la gracia y las obras, los sacramentos, María y la Iglesia. Aunque algunos de estos temas, en la parte que es común, han sido abordados en los apartados anteriores.

Al tratarse de una exposición de la fe cristiana, de un catecismo de adultos, resulta espontánea la comparación con el *Catecismo Holandés*. La misma disposición tipográfica —con referencias marginales a otros pasajes de la obra— subraya las coincidencias. El orden, como se ha indicado, es diferente. Pero ni la concepción académica quita calor vivencial a la mayor parte de las exposiciones, ni éste merma el rigor científico ni el aprovechamiento de las últimas corrientes teológicas (el libro se publicó en Alemania en 1974). El lenguaje es generalmente accesible, aunque requiere, para su completa intelección, una cierta base de conocimientos.

Hay que dar la bienvenida más cordial a esta traducción. Por ser una exposición actual, digna y completa, de la fe cristiana, dirigida a adultos. Por su carácter ecuménico. Porque brinda una información adecuada de la teología de dos de las principales Iglesias cristianas. (Los editores desean que algo semejante se haga con la teología oriental no católica.) Por la honestidad y rigor de sus planteamientos. Y por el ejemplo práctico que supone de colaboración fecunda.—R. V. M.

SHELKLE, KARL HERMANN: *Teología del Nuevo Testamento. II. Dios estaba en Cristo.*—Trad. de M. Villanueva, Herder, Barcelona 1977, 472 p.

El libro no precisa de gran presentación para el estudioso, ya que el original alemán ha alcanzado bastante difusión. Con la publicación de este volumen son ya tres, de los cuatro de que consta la obra completa, los que han visto la luz en castellano.

Son cuatro los temas fundamentales que este volumen recoge: la revelación, la cristología, el Espíritu y la fe en Dios y doctrina sobre Dios. El primer capítulo (p. 15-95) arranca del estudio de las palabras y conceptos del Antiguo y Nuevo Testamento que se relacionan con el tema de la revelación; a partir de ellos se elabora una teología de la revelación según las diferentes etapas de la misma: creación, Antiguo Testamento, Nuevo Testamento. La segunda parte, con mucho la más extensa (99-335), trata de la cristología bíblica bajo el título «Redención y salvación». Se habla en primer lugar de los dos aspectos fundamentales de la acción de Jesús en el mundo, su predicación y sus milagros. Se pasa de ahí al misterio pascual de la muerte (redención) y resurrección de Jesús. Sólo a la luz de esta última se aborda el tema de la encarnación. Cierran el capítulo unas precisas referencias a algunos de los títulos de Jesús. La tercera parte (339-360) trata de la pneumatología, como necesario complemento de la cristología. La acción del Espíritu en Jesús y en la comunidad, sobre todo a partir de la teología de Lucas, preceden a unas breves notas sobre la teología paulina y joánica. La última parte (363-467) aborda en primer lugar el tema de la fe en el A. y N. Testamento, para centrarse luego en el estudio del concepto bíblico de Dios, desde los atributos veterotestamentarios hasta la revelación del Dios trino.

La obra es útil como primera aproximación al estudio. No se ha pretendido el tratamiento exhaustivo de los temas, que hubiera requerido evidentemente muchísimo mayor espacio. El autor procura evitar temas polémicos y se sitúa generalmente en el terreno de lo ya adquirido. Esto en parte quita garra a la obra. La exposición es en todo momento clara, y la traducción castellana mantiene un tono de dignidad.—L. LADARIA.

VERGÉS, SALVADOR: *Imagen del Espíritu de Jesús. Persona y comunidad.*—Secretariado Trinitario, Salamanca 1977, 415 p.

El libro está dividido en tres partes fundamentales. La primera titulada «Imagen del Espíritu de Jesús en la Escritura» (p. 21-87) reproduce en sus dos primeros capítulos sendos artículos del A., ya publicados, en los que trata de algunos rasgos de la pneumatología de Pablo y Juan. Se destaca en ambos capítulos el valor de la presencia del Espíritu en la comunidad eclesial; este punto resulta visible sobre todo en el estudio sobre Pablo, que insiste además en la originalidad de la visión paulina del Pneuma, sobre todo frente al movimiento de Qûmran. En el estudio sobre Juan se trata especialmente de la relación «personal» del Espíritu con la comunidad; en cuanto en él se da la presencia de Jesús, en cuanto es maestro interior de los apóstoles, fuerza de su testimonio, etc. Un breve capítulo sobre la «dimensión comunitaria del amor en Hechos y otros escritos del N.T.» cierra esta primera parte. La segunda, titulada «Imagen del Espíritu de Cristo en la vida de la Iglesia» (p. 89-145) se dedica en su mayor parte al estudio de la doctrina pneumatológica de los Padres de la Iglesia. Resulta difícil una síntesis de la exposición ya de por sí apretada. Con una cierta extensión se trata del Constantinopolitano I y de ciertos aspectos de la doctrina de San Agustín. La última parte trata de la moderna pneumatología. En ella

trata el A. de dar su síntesis personal a partir de la teología contemporánea. En los dos primeros capítulos se estudia la relación de la pneumatología con la kénosis y la resurrección de Jesús. A partir de ahí se desarrolla el tema del Espíritu como amor, el rasgo distintivo para el A. del Espíritu de Cristo. Se utilizan ampliamente las categorías yo-tú-nosotros de H. Mühlen para explicar la situación del Espíritu en sus relaciones con el Padre y el Hijo; se insiste también en la presencia del Espíritu en la Iglesia y en el creyente.

Pese al intento de síntesis pretendido por el A. el libro presenta algunas lagunas. Así, en la parte bíblica no se habla de un tema de tanta trascendencia en el N. T. como el de la unción de Jesús con el Espíritu. Los mismos aspectos tratados no ofrecen novedad ninguna, ni siquiera un resumen claro de lo mucho escrito sobre los temas. No pasan de ofrecer una información superficial. En la parte histórica llama la atención el desequilibrio en el tratamiento de los autores. Mientras algunos ocupan un número considerable de páginas, otros, p. ej., Tertuliano y Orígenes han de contentarse con una sola. Los textos requerirían mucho más análisis para ser presentados en su verdadero sentido. En la parte sistemática el A. hace gala de amplia lectura. Pero no la pone al servicio de una sistematización personal. Ni siquiera se hace un uso crítico del material, algunas veces no bien comprendido. P. ej., la opinión que, sin cita ni referencia alguna, se atribuye a Alfaro en la p. 350 está, a mi juicio, en contradicción con el texto del propio Alfaro, citado en la p. 283 (en cuanto a la opinión que a mí se me atribuye, también sin cita ni referencia, en la misma p. 350, compárese con lo que se dice en el artículo citado en la p. 349, y en especial con las pp. 336-7, nota 32 del mismo artículo). Problemas actuales de teología trinitaria, como el de la adecuación del término persona o el de la «personalidad» del Espíritu no son ni siquiera mencionados por el A. Algunas formulaciones adolecen de imprecisión al menos; así, p. ej., el intento de descubrir la característica personal propia del Espíritu (en lo que estoy en principio de acuerdo) se describe así: «... si la relación personal del Espíritu con el hombre se reducía únicamente a su función crística (?) o tenía, a su vez, una característica peculiar, que definiera su imagen» (p. 364). ¿Quiere esto decir que el ser el Espíritu el don de Jesús por el que éste nos comunica su vida y su fuerza no es su verdadera imagen? ¿Cabe realmente encontrarla al margen, o más allá de la «función crística»? Es, sin duda, loable el intento y el esfuerzo del autor. Pero los resultados no están, por desgracia, a la altura de los buenos deseos.—L. LADARIA.

FÜRSTENBERG, FRIEDRICH: *Sociología de la religión*.—Sígueme, Salamanca 1976, 382 p.

La literatura sociológica dedica hoy una atención creciente al fenómeno religioso. Y el interés se debe no solamente al hecho de que las instituciones religiosas están actualmente en una fase de profunda transformación, sino sobre todo al desarrollo de las ciencias sociales que descubren el problema religioso como un problema teórico central para la comprensión de la acción social y un campo de estudio de primera importancia para el conocimiento de la sociedad, dadas las profundas relaciones que se establecen entre las instituciones religiosas y las demás instituciones sociales.

Por eso, el volumen de F. Fürstenberg, en su edición original de 1964, se introduce en este marco de intereses y de búsqueda y ofrece una serie de artículos ya clásicos y muy significativos de la sociología de la religión. Después de un ajustado análisis de la problemática histórica y de la ampliación que actualmente cobra el planteamiento tradicional de la sociología religiosa, que es como una presentación del propio Fürstenberg, se divide el material

en cuatro grandes apartados: *Teorías sociológicas de la religión* (Durkheim, Malinowski, Milton Yinger y Luckmann); *Aspecto sociológico de la religiosidad y la eclesialidad* (Weber, Oettingen, Le Bras); *Instituciones y grupos religiosos* (O'Dea, Deschwanden, Rendtorff, Fürstenberg, Troeltsch, Wilson), y *Religión y sociedad* (Troeltsch, Drews, Weber, Lanternari).

Se echa en falta la referencia concreta a la procedencia de los originales y se agradecen las introducciones a cada uno de los autores que sitúan magníficamente la lectura en su marco de referencia teórico y vital. El libro se presenta como un útil instrumento de base para interpretar las relaciones recíprocas entre la religión y la sociedad y ofrece una presentación de la compleja importancia de la sociología religiosa.—F. JAVIER QUINZÁ.

GUERRERO, JOSÉ RAMÓN: *El otro Jesús*.—Sígueme, Salamanca 1976, 363 p.

En las cristologías, y en los estudios teológicos en general, frecuentemente se ha olvidado que no se puede separar el mensaje del medio. O dicho de otra forma: que el anuncio que se nos presenta es un producto plural del proceso en el que ha ido cristalizando desde la experiencia de grupos humanos, con códigos determinados, envueltos ellos mismos y que los implica desde su propia dinámica original. Para llegar a la plena confesión de Jesús hay un proceso pedagógico que no se nos escamotea, antes al contrario, es este mismo proceso el que se nos narra en la misma confesión de fe. Por eso resulta inevitable para nuestro quehacer teológico y pastoral respetar igualmente este proceso y no dar el resultado final como punto de partida.

El otro Jesús, de José R. Guerrero, tiene esta excelente cualidad. Sin restarle un ápice al rigor científico, se nos aparece, sobre todo, con un fuerte interés pedagógico y catequético. Hay como un deseo de hacernos desandar lo andado, de revisar críticamente las deformaciones, las adherencias ideológicas, las categorías filosóficas o religiosas, para recabar la necesidad de un descubrimiento histórico del hombre de Nazaret. Sólo a partir de este hombre concreto, despojado y libre, podemos iniciar el proceso personal que pone en marcha la pregunta: «¿Quién es éste?».

A partir de este punto trazará el autor los rasgos de esta «otra» visión que nos propone. En el capítulo segundo —*ministerio profético de Jesús*— se estudia la figura de Jesús como profeta y el objeto mismo de su anuncio: el Reino de Dios. Pero en la captación de la relación que posee con los mismos testigos, refracción de un acontecimiento en el que se encuentran implicados. El capítulo tercero —*ministerio mesiánico*— plantea el problema del posible sentido de los dogmas acerca de Jesús y los títulos que, desde la experiencia de fe, han sido aplicados a la figura de Jesús. Y el capítulo cuarto recoge lo anterior, para plantear cómo no debe y cómo debe ser anunciado Jesús hoy.

En el anuncio se relacionan las situaciones vitales con Dios. El anuncio es un acto lingüístico que pretende confrontar al que escucha con Dios. De esta forma se consiguen tres cosas: primera, que al que escucha se le presente un mensaje que le transmite novedad y alegría; segunda, que se exige algo del que escucha, una nueva orientación, un deber, y tercera, se le presenta un proyecto que acaba en una meta valiosa. Así, pues, el lenguaje «kerigmático» tiene tres componentes lingüísticos: *el mensaje, la exigencia y la promesa*.

Contemplado de cerca, el anuncio es un acto completo del lenguaje, porque por una parte tiene que transmitir un cambio de situación existencial en dirección al gozo; y por otra ha de dar una información que a la vez reivindica algo y provoca una esperanza.

El libro termina con un apéndice en el que se nos presenta, de un modo

práctico, cómo puede catequizarse hoy a Jesús de Nazaret.—F. JAVIER QUINZÁ.

CUSSIANOVICH, ALEJANDRO: *Desde los pobres de la tierra. Perspectivas de vida religiosa*.—Sígueme, Salamanca 1977, 219 p.

Este librito nos ofrece una formulación clara y «militante» de una teología de la vida religiosa como teología de la liberación.

El autor, religioso latinoamericano, dice expresamente que su intención no es escribir un tratado de teología de la vida religiosa, sino compartir algunas reflexiones sobre los temas vitales «que nacen de la práctica de hermanos y hermanas de comunidades de nuestro país» (p. 20).

Sin embargo, el libro se plantea en buena parte como una discusión con los autores europeos clásicos ya en este tema —J. M. R. Tillard, A. Durand, R. Schulte, etc.—. Discusión que se apoya básicamente, y tal vez con un excesivo número de citas, en las orientaciones que la CLAR ha hecho públicas en los últimos años.

Los autores citados, igual que los documentos del Vaticano II e incluso de Medellín sobre la vida religiosa, no asumirían suficientemente la opción política a través de la cual se debe concretar la participación de los religiosos en el proyecto de liberación, que es la articulación histórica del Reino.

En definitiva, un buen exponente del enfoque global que adquieren la vida religiosa y sus problemas concretos desde la perspectiva de la liberación, tan viva recientemente en América Latina.—JUAN A. MTZ. CAMINO.

BENETTI, SANTOS: *Salmos al derecho y al revés*.—Ed. Paulinas, Madrid 1977, 247 p.

Santos Benetti se ha propuesto en este libro «pensar sin defensas». Así, quiere ofrecer al lector algo «al derecho» que él mismo pueda volver «al revés». Es decir, propone un material, fruto de su propia reflexión y oración sobre veintiséis salmos, con la intención de proporcionar un punto de partida para la oración y la reflexión de grupos o de personas solas.

El salmo es considerado como la plegaria de un hombre de carne y hueso capaz de ser hoy *nuestra* oración, de evocar nuestras propias experiencias.

Y esto mismo es lo que hace el autor: confiar a su pluma todo lo que la lectura de cada salmo le sugiere: hechos de vida, cuestiones discutidas, pasajes del evangelio, trozos de poetas españoles, hispanoamericanos, etc.

Para facilitar su utilización, el material de cada salmo se divide en dos o tres apartados temáticos y al final se sugieren algunas cuestiones concretas para la reflexión.—JUAN A. MTZ. CAMINO.

El Dios de nuestra salvación.—Semanas de Estudios Trinitarios, XI, Secretariado Trinitario, Salamanca 1977, 158 p.

El Secretariado Trinitario nos tiene ya acostumbrados a la publicación de las ponencias de sus Semanas. En esta ocasión se trata de la celebrada en octubre de 1978. La importancia del tema bien merece la atención que se le presta. El volumen se abre con una presentación e introducción general a cargo de Nereo Silanes, en la que estudia, sobre todo, la dimensión trinitaria de la salvación en el N. T., prefigurada ya en el Antiguo con las nociones de palabra y espíritu. Siguen después las ponencias propiamente dichas: dos sobre temas veterotestamentarios, la salvación en los profetas y en los apocalípticos, de G. Ruiz y M. Delcor. Las dos ponen de relieve el carácter

divino de la salvación que se espera, sin que ello impida la mirada hacia el futuro. Pero toda esperanza concreta es relativizada. En ambos casos se pone de relieve el carácter global de la salvación, el papel que en ella juega la justicia, aun con las diferencias que no pueden desconocerse en cuanto al contenido de dicho concepto. V. Collado, en su estudio sobre Dios salvador en el N. T., se centra exclusivamente en el cuarto evangelio. No hay salvación del hombre más que en Jesús; a partir de esta premisa se desarrollan las nociones cristológicas de «verdad» y de «camino» de acceso al Padre. En el don del Espíritu se perpetúa el designio de Dios de revelarse al hombre, que tiene en la Palabra encarnada su plena realización. Rovira Beloso trata del tema de la salvación desde el punto de vista sistemático haciendo especial hincapié en la mediación de Jesús y en la «escatologización anticipada» (frente a interpretaciones individualistas) que su salvación significa. Cierran el volumen dos ponencias de interés ecuménico la de J. L. Leuba sobre el modelo teológico de la salvación según K. Barth, y de intento de diálogo con nuestro mundo la de P. D. Dognin sobre el marxismo como doctrina de salvación en E. Bloch. Dado el carácter de la publicación no se trata, evidentemente, de estudios exhaustivos sobre los temas tratados. Pero en conjunto el volumen es de gran utilidad. Las colaboraciones mantienen, dentro de su estilo, un nivel muy digno, y son, a la vez, accesibles a un círculo muy amplio de no especialistas.—L. LADARIA.

LEON-DUFOUR, XAVIER (ed.): *Les miracles de Jésus selon le Nouveau Testament*.—Editions du Seuil, París 1977, 396 p.

El libro ha nacido de unas sesiones de estudio sobre el tema celebradas por la *Association catholique française pour l'étude de la Bible* en el año 1973. Se trata de una obra colectiva que, no obstante, responde a un bien pensado plan sistemático. Después de una introducción de X. Léon-Dufour, en la que estudia los diversos modos de acceso al milagro (dogmático, crítico, literario), la primera parte de la obra tiene por objeto el tratamiento del entorno en el que nacen los milagros de Jesús y las narraciones de milagros del Nuevo Testamento. M. Carrez analiza el uso que en el N. T. se hace de las narraciones de milagros del antiguo. P. Grelot estudia los milagros de Jesús, especialmente los exorcismos, desde el punto de vista de la demonología judía. Las perspectivas rabínicas y helenísticas sobre el milagro son tratadas por K. Hruby y A. George, respectivamente. Cierra esta primera parte una interesante contribución de S. Légasse sobre el problema histórico de los milagros de Jesús. Después de unas reflexiones muy precisas sobre el método a seguir en tal investigación y sobre la formación de los relatos actuales de milagros llega a la clara conclusión de que se impone la evidencia global de que «Jesús se ha presentado a sus contemporáneos como un taumaturgo dotado de poderes extraordinarios» (p. 144). Naturalmente esto no prejuzga el problema de la historicidad de cada uno de los episodios, que sólo puede determinarse después de un estudio detallado. La segunda parte trata de ofrecer diversas aproximaciones desde distintos métodos a una misma perícopa evangélica: Mc 5,1-20 (la curación del endemoniado de Gerasa). J. Calloud, G. Comblet y J. Delorme empiezan con un intento de análisis semiótico. L. Beirnaert se acerca al mismo relato desde el punto de vista psicoanalítico. Por último, J. N. Aletti trata de recoger la relación con el texto que presentan las diversas lecturas posibles del mismo: la de la exégesis tradicional, la del análisis estructural, la de la aproximación psicoanalítica. La tercera parte es tal vez la que puede interesar a un grupo más amplio de lectores. Se trata en ella de determinar el valor teológico de las narraciones de milagros en cada uno de los evangelistas. P. Lamarche abre la sección con un capítulo dedicado a Marcos. Según este evangelista los milagros de

Jesús tienen, ante todo, el sentido de demostrar la eficacia de la palabra; de ahí el valor simbólico que ya en este evangelio hay que atribuirles. Los milagros de Jesús son indicios de su poder, pero la distribución de los relatos en su evangelio (abundancia de ellos al principio, casi carencia cuando Jesús se acerca a la pasión) indica que Marcos quiere también subrayar el vaciamiento del Hijo de Dios; la misma debilidad de Jesús (ante la falta de fe, por ejemplo), da su último sentido a su demostración de poder. S. Légasse analiza desde el mismo punto de vista el ev. de Mateo. Desarrolla, sobre todo, el sentido cristológico, de la trascendencia del Salvador, que descubren ciertos rasgos literarios de las narraciones. El tema de la fe adquiere también en el primer evangelio una importancia decisiva, juntamente con la perspectiva comunitaria y eclesial. A. George trata sobre la obra lucana (Lc-Hch). Llama la atención en el tercer evangelista el uso que hace de las narraciones de milagros del A. T. Los milagros de Jesús y los de sus discípulos se sitúan en la perspectiva de la historia de salvación. También la fe juega aquí un papel importante. Característico frente a los otros sinópticos es en Lucas el milagro del que se beneficia el enviado a predicar; también el milagro se pone así al servicio de la difusión del Evangelio. En el efecto físico del milagro se simboliza la acción salvadora total de Dios. X. Léon-Dufour analiza la función del milagro en Juan. Características peculiares frente a los sinópticos son la fe como respuesta al milagro, el especial relieve que sobre la acción recibe la persona de Jesús. Característico es también su vocabulario, «signos» y «obras». Toda significación concreta del milagro no tiene sentido sino a partir del misterio fundamental de la Palabra hecha carne. El mismo X. Léon-Dufour, en un rico capítulo sintético, analiza la estructura y función de las narraciones de milagros. En su conclusión, el mismo director de la obra trata de distinguir los conceptos de prodigio y de milagro. En este último hay un componente esencialmente religioso. Revela el sentido de la presencia de Dios y de la acción del hombre en el mundo.

No podemos entrar aquí en el análisis crítico de cada una de las contribuciones. En todo caso se trata, sin duda, de una obra seria, rigurosa, y a la vez de lectura fácil. Una contribución que hay que tener en cuenta al tratar del debatido tema del milagro hoy.—L. LADARIA.

JERÓNIMO NADAL: *Scholia in Constitutiones S. I.*—Edición crítica, prólogo y notas de MANUEL RUIZ JURADO. Biblioteca Teológica Granadina 1976, 516 p.

Esta edición crítica de los *Scholia in Constitutiones S. I.* del P. Nadal responde a una petición formulada en 1971 por el grupo de especialistas ignacianos reunidos en Roma.

Existía ya una edición, la realizada por Prato en 1883; lógicamente difícil de encontrar y con evidentes lagunas como indicaban los mismos editores en su *Praefatio editionis* (p. X). La presente, cuidadosamente presentada por la Biblioteca Teológica Granadina, viene a suplir estas deficiencias, significando, por tanto, una eficaz ayuda para los estudiosos de las fuentes ignacianas.

En la Introducción, el editor P. Ruiz Jurado presenta las diversas etapas de la redacción de los Escolios y sitúa en su contexto exacto la importancia de esta obra del gran colaborador e intérprete de Ignacio.

Esta edición reproduce el texto original del Cod. Instit. 207 del ARSI, cosa que no había podido hacer la edición de 1883. El manuscrito tiene una singular importancia, ya que sobre este texto, en varias épocas, el mismo Nadal introduce correcciones, adiciones, etc. Todas ellas han sido detalladamente indicadas en esta edición con diversos tipos de letra y demás signos

tipográficos, llegándose, incluso, a poder seguir las diversas etapas de las correcciones introducidas por el propio Nadal.

Después de la Introducción del editor (XXXII pp.) se ha situado el texto de los *Scholia* sobre el Examen, Proemio y Constituciones (pp. 1-303); las siguientes páginas (305-11) están dedicadas a recoger la imposición de Paulo IV, y, finalmente (pp. 313-501), a las Declaraciones sobre el Examen y las Constituciones.

Junto a una serie de notas al pie de página de carácter textual, existe otra serie de tipo histórico, que ayudan a comprender mejor el pensamiento de Nadal. La obra se completa con un magnífico Índice de materias, que recoge también las notas históricas del editor.

En resumen, una magnífica edición desde todos los puntos de vista, que ayudará no poco a profundizar y comprender mejor el pensamiento ignaciano, dado que puede considerarse a Nadal como uno de los mejores intérpretes de las Constituciones de la Compañía de Jesús.—E. R.

DONOVAN, PETER: *Religious Language*.—New York, Hawthorn Books 1976, 114 pp.

La plataforma desde la que este libro aborda el problema del discurso religioso no es estrictamente la lingüística, sino la filosofía del lenguaje. Ayer, Flew, Ramsey, el segundo Wittgenstein, son sus mentores. El estudio se mantiene en un plano superficial. No dirá nada nuevo a quien esté algo iniciado en estos temas, pero por su claridad y capacidad alusiva podrá ser leído con provecho por quien por primera vez desee asomarse a ellos.—José J. ALEMANY.

SELVATICO, PRIETO: *Glaubensgewissheit. Eine Untersuchung zur Theologie von Gerhard Ebeling*.—Freiburg, Universitätsverlag 1977, 183 pp.

Afronta este estudio un problema tan sugerente y necesitado de clarificación sistemática como es el de la certeza de la fe. Dos precisiones restringen lo que a primera vista podría parecer un empeño de excesiva amplitud: el considerar este tema especialmente en su relación con el «cercioramiento» (*Vergewisserung*) histórico y el que la confrontación de ambos conceptos se lleve a cabo tomando como guía el pensamiento teológico de G. Ebeling.

El autor llega al núcleo de su trabajo a través de diversas aproximaciones preliminares. Un primer capítulo rastrea la «Historia del problema de la certeza de la fe», tanto en la teología católica como en la protestante. La panorámica, algo rápida y sucinta, basta, sin embargo, para situar los antecedentes histórico-teológicos de la cuestión. A continuación pasa a exponer «La certeza histórica en G. E.». Tras una valoración de los datos disponibles en los diálogos de éste con Fuchs, Gogarten y Bonhoeffer, la investigación pone de relieve la importancia que para Ebeling tiene el cercioramiento histórico sobre Jesús de Nazaret. El capítulo tercero, en fin, expone la posición de E. en torno a la certeza de la fe, en su desorientación por la metafísica y en su hallazgo de fundamentación en la figura de Jesús.

El trabajo de Selvatico, irreprochable desde el punto de vista de la meticulosidad científica, denota un detallado conocimiento de Ebeling y una adecuada lectura sistemática de sus obras (correctamente enumeradas en un elenco de ocho páginas). Únicamente se echa de menos un mayor detenimiento en el tratamiento de ciertos aspectos (por ejemplo, las precisiones cristológicas en el apart. 6). Destaquemos brevemente su conclusión: el cercioramiento histórico no produce de por sí la certeza de la fe, pero ésta no puede autonomizarse de la mediación de la historia. Así adquiere el cercio-

ramiento una función «continuamente inspiradora, innovadora», como «base de posibilitación» de una fe que encuentra su sentido y su univocidad sólo a partir de Jesús.—JOSÉ J. ALEMANY.

SANTIAGO-OTERO, HORACIO-BLÁZQUEZ CARMONA, FELICIANO: *Panorama actual de la teología española*.—Fundación Universitaria Española. Madrid 1974, 615 pp.

El título del libro puede llevar al lector a cierto engaño. No se trata de una visión de conjunto del quehacer teológico español en los últimos años con la diferenciación de las distintas tendencias, la acentuación de las diversas temáticas, etc. Se trata de presentar al público «un manojo de teólogos españoles»: aquéllos que respondieron a la invitación de los autores. No es de extrañar, por tanto, que —como los mismos autores confiesan— se eche en falta tanto algunos nombres como algún orden valorativo.

El libro está compuesto por una hilera de teólogos en orden alfabético, hilera de desigual significación para el lector.

La contribución de cada teólogo —siempre la misma— consta de tres partes, correspondientes a la intención con la que los autores han construido el libro. En primer lugar, se nos ofrece el «curriculum vitae» de cada teólogo y su contribución bibliográfica en la producción teológica en España; a continuación, nos dicen lo que entienden por teología y cuáles son, a su juicio, los problemas básicos que se le plantean a la teología hoy; por fin, se entresaca de la producción teológica de cada uno algún extracto representativo de sí mismo.

Tal vez lo más llamativo del libro resida en la visión personal que cada teólogo ofrece acerca de lo que entiende por teología. Visiones personales en serie que, por su variedad, hablan de la dispersión en la que se encuentra la «conciencia de la teología española» en la actualidad —si es que de ella se puede hablar. El libro puede resultar de utilidad, en parte, como instrumento de trabajo. Pero, a mi entender, no ofrece lo que promete: un panorama de la teología española. Ofrece simplemente la presentación personal y la producción personal de unos cuantos teólogos españoles, nada más.—F. MANRESA, S. J.

X. PIKAZA: *Evangelio de Jesús y praxis marxista* (Colección «Política, Ética y Cristianismo», 1).—Ediciones Marova, Madrid 1977, 344 pp.

Este libro del profesor de la Universidad Pontificia de Salamanca se coloca dentro del diálogo entre marxismo y cristianismo, «las dos maneras más valiosas y exigentes de entender la historia y de fijar un ideal de actuación sobre la tierra» (p. 11). El autor intenta comparar las perspectivas de las dos posturas radicales del hombre ante la vida.

Divide el trabajo, como señala en la advertencia preliminar, en tres momentos: En la *Introducción* expone la historia de las relaciones entre marxismo y cristianismo en sus tres fases de antagonismo, de acercamiento y de mutua comprensión.

Dedica después una consideración (un tanto somera) a la lectura del Antiguo Testamento para centrarse después fundamentalmente en la historia de Jesús (la utopía marxista y el mensaje del Reino, la praxis de Jesús y el socialismo, la muerte de Jesús ante el fracaso de las obras e ideales de la tierra, la pascua cristiana y la exigencia del marxismo).

Termina con una conclusión general donde aborda los aspectos (o dimensiones) de la vida de los hombres: la conquista de la libertad, la abertura a la trascendencia y el quehacer de la comunión interhumana.

Resulta muy interesantes a lo largo del estudio las citas que se ofrecen

de las interpretaciones que «Cristianos por el Socialismo» dan a los temas cristianos con óptica marxista. Los Documentos de CPS (cristianos por el socialismo) son múltiples y se utilizan profusamente, de tal manera que el estudio, bajo cierto aspecto, equivale a «una visión del Evangelio» desde el punto de vista de *Cristianos por el Socialismo*.

El estudio en cuanto al contenido fundamental (no en cuanto a la forma) es muy similar al estudio de J. P. Miranda («Marx y la Biblia», continuado en «El ser y el Mesías», y muy recientemente en «El cristianismo de Marx», 1978). Sólo que el estudio de Miranda aparece más ceñido a los textos bíblicos, mientras que el de Pikaza supone ya las discusiones previas y utiliza los resultados «más o menos válidos».

Desde el punto de vista bíblico, más de una vez la lectura impone varias reservas por cuanto que las nociones que se están manejando y que no han sido depuradas previamente (piénsese concretamente en la más fundamental, «el reino de Dios») son enormemente «fluidas» por todas las discusiones en torno a ellas. ¿Con qué concepto de «Reino de Dios» (como *praxis cristiana*) se opera? ¿Con el concepto que viene del A. T. y defraudó las esperanzas del judaísmo considerando toda la actuación de Jesús como un fracaso? ¿Con el que se le sustituyó (para paliar el fracaso) en algunos sectores a base de muchas elucubraciones como esfuerzo trasmutativo en orden a crear una Humanidad nueva? ¿Y ese esfuerzo sigue siendo un «don de Dios»? Algo parecido se podría observar en torno a la «muerte» y «resurrección» de Jesús, que están en la órbita del «gran fracaso» superado a base de sutiles teologizaciones.

El estudio, no obstante, algunas observaciones de este tipo, lo juzgamos muy valioso e interesante. El autor muestra su gran erudición y su facilidad expresiva, aunque es a veces difuso y se repite. Hay que reconocer que el tema es complejo. Una conclusión es clara y es mérito de este estudio haberla puesto de relieve: una interpretación del Evangelio desde la *praxis marxista* resulta enormemente enriquecida.—J. ALONSO DÍAZ.

MARTÍN BUEZAS, FERNANDO: *La teología de Sanz del Río y del krausismo español*.—Ed. Gredos 1977, Madrid, 378 pp.

Es sabido el interés por nuestro siglo XIX en las últimas décadas. A pesar de ello, nadie había llegado todavía a interesarse por un estudio sistemático del pensamiento de Sanz del Río, con ser una de las figuras claves de la vida intelectual del siglo pasado. Martín Buezas estudia el pensamiento teológico de don Julián. En casi trescientas páginas va siguiendo su pensamiento, y mostrando su labor de personal elaboración de un sistema ajeno, escogido, curiosamente, no sólo por convicción racional, sino, tal vez en mayor medida, por pasión, más que proselitista, misionera.

A un siglo de distancia, la figura de Sanz del Río, sin dejar de ser interesante en el panorama español, es ya extraña. Es extraño el timbre romántico de su individualismo, hecho soledad, no sólo física, sino también social, antes que tema de su filosofía. Hoy conmueve un poco su «fe» en la razón, que en él hace irracional la fe. No fueron únicamente la creencia fanática o la indiferencia de los satisfechos las causas del choque del krausismo español con la sociedad de su tiempo. Grandes espíritus de la época ven que lo que propone Sanz del Río no es una «intelección de la fe», sino la presentación de una alternativa a la fe. Había algo más que rechazo de comportamientos y conductas en el austero latante religioso-moral del krausismo español.

Martín Buezas no ha retrocedido ante el material inédito de Sanz del Río, y nos brinda una obra bien trabajada en la que confirma la hipótesis que motiva su investigación: la base teológica del pensamiento de Sanz del Río.

Labor meritoria, si se tiene en cuenta que los textos de don Julián parecen el resultado de una batalla nunca ganada a la lengua. Algo de esa dificultad con la lengua parece haber pasado en ocasiones al autor, sobre todo en la larga introducción, en la que se dan reiteraciones, y aun páginas no bien perfiladas (ej.: pp. 46, 69, 71-72).

Esto no merma el mérito del autor ni de la obra, que además de una bibliografía exhaustiva (sólo en obsequio a los curiosos de bibliografía incluiría yo la obra de José Ortis y Jove: *El catolicismo español y el krausismo*, 2 vol., Madrid 1876), y un apéndice con la relación de manuscritos de Sanz del Río.—E. GIL.

SANZ DEL RÍO: *Filosofía de la historia*.—Edición, Introducción y notas por FRANCO DÍAZ DE CERIO. Centro de Estudios Sociales. Consejo Superior de Investigaciones Científicas 1977, 69 pp., 2 ilustr.

El sistema filosófico de Krause culmina en una Filosofía de la Historia. Por eso ha de ser interesante conocer las ideas de Sanz del Río sobre el tema. El prestigioso profesor de Historia de la Iglesia en la Universidad Gregoriana de Roma, Franco Díaz de Cerio nos ofrece aquí un inédito de Sanz del Río como adelanto de un estudio que de años viene realizando sobre la concepción de la historia de Sanz del Río. Esperamos el resultado de estos estudios, que a no dudarlo constituirán un punto de partida fundamental en el conocimiento de las ideas de un personaje tan interesante en la historia de las ideas de nuestro suelo.—E. GIL.

TELLECHEA, JOSÉ I.: *La Edición Crítica de la «Guía Espiritual» de Molinos*. Fundación Universitaria Española, 1976. Madrid, 55 pp.

Se trata de la conferencia que el autor pronunció en la Fundación Universitaria Española con motivo de la presentación de la edición crítica del libro de Molinos. Tellechea expone, breve y magistralmente, las peripecias de la búsqueda de ediciones de la obra de Molinos, en pocas líneas da juicios sobre los diversos editores o estudiosos que se han ocupado de la Guía, traza las circunstancias que llevaron al proceso y condena de Molinos, por una obra que, trescientos años después, sigue apasionando, por intereses opuestos, a muchos estudiosos. En apéndice se presenta un Balance de las Ediciones de la Guía.—E. GIL.

MARTÍ BONET, JOSÉ: *Roma y las Iglesias particulares en la concesión del palio a los obispos y arzobispos de Occidente*. Facultad de Teología de Barcelona. Sec. S. Paciano (Colectanea San Paciano, 21). Editorial Herder, Barcelona, 1976. 241 pp.

El título puede suscitar equívocos en el lector. No nos hallamos frente a un estudio anecdótico de una insignia litúrgica sino ante una seria exposición de un punto importante de la evolución del centralismo romano.

En un capítulo introductorio resume el A. las diversas explicaciones que se han dado al origen de esta pieza. El cuerpo central de la obra —tesis doctoral presentada en la Facultad de Historia de la Univ. Gregoriana— está consagrado a la cronológica exposición de las sucesivas concesiones del palio por el papa a los obispos de Occidente.

La primera concesión la sitúa el a. a principios del s. VI; no tiene más alcance que un reconocimiento honorífico. Será con Gregorio Magno que se producirá el inicio de un cambio substancial. Los documentos de

este pontificado —en su doble vertiente: fundación de las nuevas sedes en Inglaterra, y actuación pontificia en el continente— nos mostrarán el esquema que se seguirá en adelante: petición del palio, profesión de fe, establecimiento de las condiciones. La concesión del palio constituirá cada vez más el reconocimiento por parte del papa de la elección de un metropolitano, hasta convertirse con el transcurso de los años en el medio de nombrarles. Así se irá ligando la figura de éste con la sede de Roma, hasta el s. XIII en que la figura del metropolitano decrece en importancia y con él la insignia que le había acompañado en su desenvolvimiento autodestructivo.

La obra supone una gran compulsación de datos y ofrece una visión de conjunto nueva y substancialmente completa. Lástima que una obra de este valor carezca de los indispensables índices.—ANTONIO BORRÀS I FELIU.

NOWELL-SMITH, P. H.: *Ética*. Navarra, Verbo Divino 1977, 346 págs.

Ante todo conviene aclarar que ésta no es la obra de un moralista porque su objeto no es el de elaborar un código moral. Nowell-Smith es un filósofo de la moral, que no se preocupa de formular juicios morales, sino de analizar su naturaleza y su especificidad en relación con otros tipos de enunciados. Para ello se elige como método un camino ya trazado por el «último» Wittgenstein: el análisis de los usos del lenguaje como único acceso a su significado.

La filosofía moral es una ciencia práctica cuyo cometido no consiste en dar una respuesta general a preguntas de la forma «¿qué haré?». La falacia del «unum nomen unum nominatum» explica las conclusiones tan opuestas a que llegan unos filósofos y otros, por su afán de aferrarse a uno solo de los posibles usos del lenguaje. A lo más que puede aspirar un filósofo moral es a trazar un cuadro de los distintos tipos de hombre a que cada persona puede aspirar. Porque la pregunta «¿qué haré?» sólo puede responderla cada uno para sí mismo.

En esta perspectiva se sitúa la obra de Nowell-Smith, cuya versión castellana nos llega con 23 años de retraso.—I. CAMACHO.

Jean Scot Erigène et l'histoire de la philosophie. Editions du C.N.R.S., Paris, 1977, 486 pp.

El volumen contiene la Actas de Coloquio internacional tenido en Laon, en 1975, sobre Juan Escoto Eriúgena. Cuarenta y cuatro especialistas de diez países estudian la original figura del último representante del neoplatonismo.

La mitad de las comunicaciones, aproximadamente, estudian el pensamiento de J.E.E.: filosofía, teología, problemas de método, artes liberales. Seis comunicaciones tratan el tema de las fuentes, cristianas o no cristianas, de J. E.E. Otras seis lo sitúan en la historia literaria y general de su tiempo. Varias presentan su exégesis, su latín, su conocimiento del griego. Ocho estudian su influencia en la historia de la filosofía y los paralelos del erigenismo, que pueden hallarse en pensamientos tan alejados como la cábala o el hinduismo. Finalmente, cinco comunicaciones exponen el problema, especialmente debatido actualmente, de los manuscritos de J. E. E. y de sus obras.—J. P.

KASPER, WALTER: *Jesús el Cristo*. Sígueme 1976, 349 pp.

En dos años, la *Cristología* de K. ha conocido cinco ediciones en su idioma original, el alemán. El secreto de este éxito está en que la obra

de K. logra una síntesis notable entre las grandes líneas cristológicas de la tradición y los resultados de la exégesis moderna. Quizás sea éste su logro más importante.

Después de destacar a la persona de Jesucristo como la gran respuesta a la pregunta por el sentido, tan acuciante en la sociedad actual, K. pasa a ofrecer una valiosa síntesis de las corrientes cristológicas centroeuropeas de nuestro tiempo: Cristología en un horizonte cosmológico (Teilhard de Chardin), antropológico (K. Rahner), histórico-universal (W. Pannenberg, J. Moltmann). Especial importancia se concede a la «vuelta al Jesús histórico», iniciada por los discípulos de Bultmann y de la que rápidamente se hace eco de la teología católica. K. cifra la tarea de la Cristología actual en una mayor acentuación de los aspectos histórico, universal y soteriológico.

En la Cristología bíblica, K. aborda los temas centrales: Jesús terreno, actuación, mensaje, milagros, pretensión, muerte y resurrección de Jesús. Es de gran valor este estudio en el que K., siendo fiel a la investigación bíblica actual, sabe extraer al mismo tiempo las consecuencias sistemáticas.

En la parte dogmática y bajo el título general «El misterio de Jesucristo», K. estudia, partiendo de los grandes concilios cristológicos de Nicea y Calcedonia, en permanente diálogo con la tradición que les precede y les sigue, la filiación divina de Jesucristo, su perfecta humanidad y la mediación entre lo divino y lo humano sintetizada en su persona. Esta apretada síntesis de Cristología dogmática muestra la familiaridad de K. con la tradición de la Iglesia y su capacidad para descubrir el significado actual de los temas tratados.

Pensamos que el aspecto más original de la obra se encuentra en las páginas finales, dedicadas al Espíritu. Las sugerencias de K. sobre la necesidad de una Cristología pneumática tocan un aspecto rico, algo olvidado por los estudios cristológicos actuales. Sin duda se trata de una línea en la que habrá que seguir profundizando.

Digamos finalmente que esta obra hubiera merecido una mejor traducción. Por un exceso de fidelidad al original, la traducción castellana se hace a veces ininteligible.—M. FRAIJÓ.

In libertatem vocati estis Miscellanea Berhard Häring, Studia Moralia XV, Roma 1977, 798 p.

La Academia Alfonsiana de Roma ha dedicado el volumen XV de su anuario a homenajear al profesor Berhard Häring. Colaboran en este volumen 38 autores, entre los que encontramos los nombres más conocidos de la teología europea y americana que se han ocupado directa o indirectamente de cuestiones morales. Resulta imposible citarlos a todos, y sería injusto olvidar a alguno de ellos. Para una mejor información del lector, hemos de subrayar que aquí se halla representada la nueva teología moral, y sólo ella. La moral que vio la luz en los años preconcliares y que se desarrolló después del Vaticano II y de la cual B. Häring fue un verdadero pionero. Los temas se han agrupado en cuatro capítulos: Cuestiones fundamentales y metodológicas, cuestiones exegéticas e históricas, temas de moral especial y cuestiones pastorales. En este conjunto han merecido una atención especial lo más actual de la moral fundamental: La pregunta sobre la especificidad de la moral cristiana, las relaciones entre fe y comportamiento ético, el fundamento de la moralidad, etc. De entre las pocas cuestiones de moral especial destacan las relativas a los problemas de la vida, como son la eutanasia, la salud y la enfermedad, la cualidad de vida, la violencia. En conjunto esta miscelánea constituye un digno homenaje al benemérito profesor.—J. ESCUDÉ.

MARTÍN MARTÍNEZ, ISIDORO: *Iglesia y comunidad política en la enseñanza del episcopado mundial después del Vaticano II*, Fundación Universitaria Española, Madrid 1976, pp. 20×12.

El Concilio Vaticano II abordó la cuestión de las relaciones entre la Iglesia y La comunidad civil en el marco de la constitución *Gaudium et Spes*. El tema estaba, y está, cargado de conflictividad y ha sido valorado de manera diversa, según la peculiar situación de la iglesia en cada una de las comunidades nacionales o estatales. Esto explica que las conferencias episcopales se ocuparan del tema en los años posconciliares. La Fundación universitaria española nos ofrece, en este breve texto, una información sobre estas declaraciones episcopales. En una breve referencia a la doctrina conciliar, el autor da la impresión de que prefiere interpretarla en un sentido minimalista. Creemos que se minimiza la fuerza y la originalidad del concilio si se afirma, como lo hace el autor, que éste no aportó ninguna novedad y que se limitó a mantener la doctrina tradicional con algunas matizaciones. El concilio, en realidad, optó por un tipo de relación entre ambas comunidades y, por tanto, excluyó otros sistemas, para ser consecuente con la eclesiología de la *Lumen gentium*. A continuación el autor recorre las diversas declaraciones episcopales. La enumeración es exhaustiva, aunque se limita a exponer, en síntesis, los contenidos de las mismas.— J. ESCUDÉ.

BAUDRY, GERARD-HENRY: *Socialisme et Humanisme. Emmanuel Mounier. Teilhard de Chardin*. Edita el Autor. Lille, 1978. 111 pp.

G.-H. Baudry aborda en esta obra un tema que es hoy el centro de las preocupaciones y de la esperanza de muchos hombres interesados en el porvenir de nuestra sociedad, particularmente en Europa occidental y en nuestro país: cómo configurar un auténtico socialismo con rostro humano. La búsqueda parte tanto de «aquellos que han experimentado en su carne y en su espíritu las prácticas alienantes de ciertas formas de socialismo» (p. 7) como de quienes saben que no se logrará una democracia real ni la realización de los hombres como personas sin «un cambio radical de las estructuras económicas y sociales» (p. 28) capitalistas.

El autor, profundo conocedor de la obra teilhardiana, cree que los pensamientos de Mounier y de Teilhard, ampliamente convergentes y mutuamente fecundados, pueden aportar una decisiva orientación en esta búsqueda. Por eso se queja de la injusta marginación en que ambos se encuentran por fuerza de «la moda freudo-estructural-marxista». Es interesante el bosquejo de los perfiles paralelos que presentan las personalidades de ambos pensadores (Cap. I) y el resumen de la radical crítica que hacen de nuestro «desorden establecido» tanto Mounier como Teilhard, cada uno en su nivel (Cap. II). Pero los capítulos III y IV resultan tal vez los más originales. Aquí se describen los cauces por los que discurre el decidido combate por el hombre en el que se embarcan los geniales pensadores franceses: la revolución personalista de Mounier y la evolución hacia la socialización de Teilhard. Sus posiciones son delimitadas frente a los movimientos de izquierda —anarquistas y marxistas— y diferenciadas de los «centristas». La oposición al capitalismo burgués y al «teilhardismo de derecha» aparece en todo el libro. Finalmente Baudry señala (Cap. V) los elementos llamados a configurar un socialismo humanista siguiendo a estos autores y sobre el suelo fecundo de la tradición socialista francesa.

Un libro bienvenido al actual diálogo sobre el socialismo que será sin duda muy sugerente para todos aquellos que se encuentran empeñados en

liberar al hombre de las estructuras inhumanas que lo aprisionan.—JUAN A. MTZ. CAMINO.

GIRARDI, GIULIO: *Fe cristiana y materialismo histórico*. Sígueme, Salamanca 1978, Colección Agora, 152 pp.

El librito consta de *tres ensayos* sobre una cuestión vivida angustiosamente por muchos creyentes, cual es la tensión (o contradicción) entre fe y praxis revolucionaria. Los ensayos, con su investigación, tienden a superar la tensión en una nueva síntesis. El primero versa sobre «la unidad dialéctica entre marxismo y cristianismo»; el segundo sobre «Fe cristiana y materialismo histórico» (que es el título del librito); el tercero sobre «Lucha de clase y sentido de la historia».

Podemos tomar de aquí y allí algunos párrafos significativos que dan la tónica del libro, uno del principio, otro del fin. «¿Por qué la teoría de la revolución que es el marxismo ha tenido que ser atea? Es una cuestión sumamente grave, quizá la más grave para el cristianismo de hoy, porque la incompatibilidad entre marxismo y cristianismo arraiga esencialmente (aunque no exclusivamente) en la incompatibilidad entre cristianismo y revolución. Todas las revoluciones modernas se han hecho en contra del cristianismo... Los críticos revolucionarios en el camino de su compromiso chocan constantemente con la resistencia del cristianismo, tanto fuera como dentro de ellos mismos» (p. 31). Y al final: «Y en la lucha de liberación que está entablada, ¿tiene el cristianismo algún lugar? Parece que no, y esto es lo que aflige a muchos cristianos. Pero paradójicamente va creciendo de día en día el número de cristianos, que al hacerse revolucionarios, siguen proclamándose cristianos, aun cuando su grito resuena todavía en el desierto, despreciado por las dos ortodoxias, la marxista y la cristiana. Para estos cristianos el mensaje de Cristo invocado tantas veces para frenar y condenar los intentos revolucionarios es en realidad portador de virtualidades revolucionarias reprimidas que es urgente liberar» (p. 144).

Parece claro que el tema tratado por GIRARDI sigue siendo una urgente interpelación para la Iglesia y es de gran trascendencia el modo en que se apreste a responderla.—J. ALONSO DÍAZ.

J. CABA: *El Jesús de los evangelios* (B.A.C. 392), Madrid 1977.

Este autor había publicado no hace muchos años, en la misma editorial, una obra (*De los evangelios al Jesús histórico*), en que hacía una introducción a los evangelios y establecía su historicidad y su aptitud para llegar al Jesús histórico. Ahora, en este libro, realiza el acceso a esta figura.

El conjunto está claramente articulado en tres partes. En la primera estudia la presentación de Jesús en cada uno de los tres evangelios. Es un estudio redaccional que se basa más que en las tradiciones propias de cada evangelio, en la estructura de cada uno de ellos y en la dinámica que los recorre y unifica. Resume o centra la visión de cada evangelio en los títulos cristológicos más importantes: Mesías e Hijo de Dios (Mc.), Hijo de David e Hijo de Dios (Mt.), Profeta (Lc.).

En la segunda parte analiza el sentido redaccional de los títulos Mesías, Hijo del Hombre e Hijo de Dios. Esta parte es, a veces, un poco confusa porque se intenta hacer una síntesis de la teología de los tres sinópticos sobre cada título y existe el peligro de no distinguir suficientemente lo propio de cada uno. Precede el estudio sobre el origen y sentido de estos títulos en el A. T. y en la literatura del judaísmo. De esta forma aparece tanto la continuidad como la modificación de sentido que introduce en ellos el uso

cristiano. Para este estudio redaccional se basa en la teoría de las dos fuentes pese a las dificultades que le ponía este autor en su anterior libro (Cap. VII).

En la tercera parte estudia la tradición de los tres títulos cristológicos que tienen, según Caba, —de diversas maneras— en el Jesús histórico su origen fontal y primitivo. Jesús se consideró Mesías, pero no se declaró tal abiertamente porque su concepción sufriente y humilde era muy diferente a la expectación mesiánica común. El secreto mesiánico de Mc. responde a la actitud del Jesús histórico. A Jesús se remontan las tres clases de dichos sobre el Hijo del Hombre (terreno, sufriente, glorioso), de modo que Jesús mismo vinculó en su persona las dimensiones gloriosas del Hijo del Hombre de Daniel y la sufriente del Siervo de Yahvé. El título de Hijo de Dios tiene también su origen en la pretensión de Jesús de ser el Hijo del Padre de una forma especial y exclusiva.

Este libro responde al planteamiento tradicional de la teología fundamental que pretende conectar la confesión cristológica de la Iglesia con la investigación histórica sobre Jesús de Nazaret. Y sigue el camino tradicional de los títulos cristológicos en la línea, más bien conservadora, de Cullmann, Dhanis (antecesor del autor en la cátedra de la Gregoriana), muy distante de la exégesis más crítica de Hahn, Fuller, Brox, etc. Pero el mismo camino emprendido no deja de ser muy cuestionable, ya que la opción por la vía de los títulos está motivada, en última instancia, por una preocupación apolo-gética, que, a parte de situarse en un terreno muy frágil, es una reducción de las posibilidades que ofrece la investigación histórica sobre Jesús. De ahí que actualmente la mayoría de los autores piensen que el análisis tanto actitudes de Jesús (ante la ley, los marginados, etc.), como de «logia» indiscuti-blemente históricos (entre ellos, muchas parábolas. Vid los estudios de Dupont) es una vía no sólo más segura, sino también más rica para acceder a la persona de Jesús. Pero la diferencia está en que mientras que por este camino la investigación histórica no puede hablar más que de una cristología implícita o indirecta, por la vía de los títulos el estudio crítico-histórico pretende detectar una cristología explícita en la predicación del mismo Jesús. Lo cual responde muy bien a una preocupación apologética, pero no goza de mucha estima en la exégesis contemporánea.

La obra que reseñamos es clara y pedagógica. Destaca, más que por su originalidad, por la capacidad de síntesis fiel y minuciosa de la problemática actual, destacándose siempre en una determinada línea. La literatura en castellano sobre los títulos de Jesús (sobre sus orígenes principalmente) es muy escasa y la presente obra puede hacer un buen servicio. Sobre todo es notable la claridad con que está expuesto el sentido de los títulos estudiados en el judaísmo, con la presentación castellana de algunos textos muy bien seleccionados, lo cual es muy útil dada la dificultad de esta literatura y su desconocimiento entre nosotros.—RAFAEL AGUIRRE.

LIBROS RECIBIDOS

En esta sección se anuncian todos los libros recibidos en la revista que de algún modo entren en su fin específico, pero sin que ello implique necesariamente su recomendación por parte de ésta ni la obligación de recensionarlos o reseñarlos.

- ALBERTI MAGNI, *Opera Omnia*, Tomus XXXVIII Pars II, *Super Dionysii mysticam theologiam et epistulas*, editit PAULUS SIMON. Monasterii Westfalarum in Aedibus Aschendorff, Münster, 1978, XXIII-XXX, 455-668, p., 24,5×32,5 cm., ISBN 3-402-03880-3.
- BOFF, LEONARDO, O. F. M., *A graça libertadora no mundo*. 2.^a ed., Editora Vozes, Petrópolis, 1977, 273 p., 21×13,5 cm.
- BOFF, LEONARDO, O. F. M., *Eclesiogênese. As comunidades eclesiais de base reinventam a Igreja*. Editora Vozes, Petrópolis, 1977, 113 p., 21×13,5 cm.
- BOFF, LEONARDO, O. F. M., *Paixão de Cristo-paixão do mundo. O fato, as interpretações e o significado ontem e hoje*. Editora Vozes, Petrópolis, 1977, 170 p., 21×13,5 cm.
- BOHIGUES, RAFAEL, S. J., *Escuela de oración*, P.P.C., Madrid, 1978, 170 p., 19,5×13,55 cm., ISBN 84-288-0411-70.
- BOROBIO, DIONISIO, *Más fuertes que el dolor (Unción de enfermos)*. Desclée de Brouwer. Bilbao, 1977. 95 p., 13×21 cm., ISBN 84-330-0367-4.
- BOROBIO DIONISIO, *Matrimonio cristiano... ¿para quién?* Desclée de Brouwer, Bilbao, 1977. 205 p., 13×21 cm., ISBN 84-330-0374-7.
- BOSCH, ROBERT, *Evangelio, violencia y paz*. Marova, Madrid, 1977, 121 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-269-0337-1.
- BURGALETA, JESÚS, *Oraciones eucarísticas. Cantos para el tiempo nuevo*. Editorial PS, Madrid, 1977, 191 p., 20,5×14 cm., ISBN 84-284-0288-4.
- COMISIÓN EPISCOPAL PARA LA DOCTRINA DE LA FE, *La comunión eclesial*, P.P.C., Madrid, 1978, 55 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0406-0.
- CANTINAT, J., C. M., *Réflexions sur la résurrection de Jésus (d'après saint Paul et saint Marc)*. J. Gabalda et Cie. Editeurs, Paris, 1978, 116 p., 21,5×13,5 cm.
- CAÑIZARES, ANTONIO, *La evangelización hoy*. Marova, Madrid, 1977. 156 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-269-0354-1.
- CASTRO, ANGEL DE; SERRANO, MARGARITA, *La gran desbandada (curas secularizados)*. Edicusa, Madrid, 1977, 268 p., 11,5×18 cm., ISBN 84-229-0218-4.
- DUSSEL, ENRIQUE D., *Desintegración de la cristiandad colonial y liberación. Perspectiva latinoamericana*. Sígueme, Salamanca, 1978, 209 p., 17×24 cm., ISBN 84-401-07220-7.

- ESCUDEIRO FREIRE, CARLOS, *Devolver el Evangelio a los pobres, A propósito de Lc 1-2*. Sígueme, Salamanca, 1978, 460 p., 13,5×21,5 cm., ISBN 84-301-0721-5.
- Evangelizar la cultura. XXXI Semana Social de España. Carta del cardenal Villot. Ponencia del R. P. Fernando Sebastián. Conclusiones de la Semana*. P.P.C., Madrid, 1978, 43 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0410-0.
- EWALD, GÜNTER, (Dir.), *Religiöser Sozialismus*, Verlag W. Kohlhammer, Stuttgart, 1977, 147 p., 18,5×11,5 cm., ISBN 3-17-004366-8.
- FERNÁNDEZ DE TROCONIZ y SASIGAIN, LUIS M., «*Sensus fidei*»: *lógica connatural de la existencia cristiana. Un estudio del recurso de «sensus fidei» en la teología católica de 1950 a 1970*. Editorial ESSET, Publicaciones del Seminario de Vitoria, vol. 40, 1976, 126 p., 24×17 cm., ISBN 84-7167-087-9.
- FERRARO, BENEDITO, *A significação política e teológica da morte de Jesus. A luz do Novo Testamento*. Editora Vozes, Petrópolis, 1977, 248 p., 21×13,5 cm.
- FLICK, MAURICIO-ALSZEGHY, ZOLTÁN, *Il misterio della croce*, Ed. Queriniana, Brescia, 1978, 467 p., 22,5×16 cm.
- GAFO FERNÁNDEZ, JAVIER, S. J., *Nuevas perspectivas en la moral médica. Moral profesional para A.T.S.* Ibérico Europea de Ediciones, S.A., Madrid, 1978, 250 p., 21,3×14,5 cm., ISBN 84-256-0345-5.
- GARCÍA BARBERENA, TOMÁS (Ed.), *El vínculo matrimonial. ¿Divorcio o indisolubilidad?* B.A.C., Madrid, 1978, XIII, 577 p., 12,5×19,5 cm., ISBN 84-220-0836-X.
- GARCÍA TRAPIELLO, J., *El problema de la moral en el Antiguo Testamento*, Herder, Barcelona, 1977, 246 p., 12×19,5 cm., ISBN 84-254-0682-X.
- GÓMEZ PÉREZ, RAFAEL, *Las ideologías políticas ante la libertad de enseñanza*. Editorial Dossat, Madrid, 1977, 174 p., 20,5×13,5 cm., ISBN 84-257-0372-X.
- GONZÁLEZ RUIZ, JOSÉ MARÍA, *El Evangelio de Pablo*. Marova, Madrid, 1977, 465 p., 14×19,5 cm., ISBN 84-269-0341-X.
- GONZÁLEZ RUIZ, JOSÉ MARÍA, *Evangelio apócrifo según San Simón el Zelota*. Marova, Madrid, 1977, 180 p., 18×15 cm., ISBN 84-244-0435-1.
- GUERRA, MANUEL, *Diccionario morfológico del Nuevo Testamento*, Facultad de Teología del Norte de España, Burgos, 1978, 443 p., 15×21 cm., ISBN 84-7009-048-8.
- GUIX FERRERES, JOSÉ M.^a, *Justicia y caridad*, P.P.C., Madrid, 1977, 86 p., 19,5×12 cm., ISBN 84-288-0398-6.
- HERMS, EILER, *Theologie. Eine Erfahrungswissenschaft*, München, Chr. Kaiser Verlag, 1978, 20,5×12 cm., 100 p., ISBN 3-459-01152-1.
- JEDIN, HUBERT, *Manual de Historia de la Iglesia. Tomo Séptimo: La Iglesia entre la Revolución y la Restauración*. Por ROGER AUBERT, JOHANNES BECKMANN, PATRICK J. CORISH, HUDOLF LILL. Herder, Barcelona, 1978, 1073 p., 14×21,5 cm., ISBN 84-254-0691-9.
- JIMÉNEZ DUQUE, BALDOMERO, *La espiritualidad romano-visigoda y muzárabe*. Universidad Pontificia de Salamanca y Fundación Universitaria Española, Madrid, 1977, 299 p., 19×13 cm., ISBN 84-7392-013-9.
- JUNGEL, EBERHARD, *Gott als Geheimnis der Welt. Zur Begründung der Theologie des Gekreuzigten im Streit zwischen Theismus und Atheismus*. J.C.B. Mohr (Paul Siebeck), Tübingen, 1977, XVI 564 p., 16,5×23,5 cm., ISBN 3-16-140131-X.
- KWIRAN, MANFRED, *Index to Literature on Barth, Bonhoeffer and Bultmann, Friedrich Reinhardt Verlag*, Basel, 1977, 22,5×15,5 cm., ISBN 3-7245-0390-3.

- LABERGE, LEO, O.M.I., *La Septante d'Isaïe 28-33. Étude de tradition textuelle*. Ed. El Autor, Ottawa, 1978, 129 p., 23×15,5 cm.
- LA POTTERIE, IGNACE DE, S. J., *La vérité dans Saint Jean*. Biblical Institute Press, Roma, 1977, 24×16,5 cm., T. I: *Le Christ et la vérité. L'Esprit et la vérité*. 476 p. T. II: *Le croyant et la vérité*. 476-1128 p.
- Los valores religiosos y morales en la Constitución. Declaración colectiva del Episcopado español. Discurso de! cardenal Tarancón a la Asamblea de los Obispos. Conferencia de Mons. Yanes en el Club «Siglo XXI»*. P.P.C., Madrid, 1977, 47 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0399-4.
- LOTZ, JOHANNES, B., *Tod als Vollendung. Von der Kunst und Gnade des Sterbens*, Josef Knecht, Frankfurt am Main, 1976, 139 p., 12×19 cm., ISBN 3-7820-0356-X.
- LUCAS SANMARTI, JOSÉ M.^a *Emigración en llanto*, Edición del autor, Genk (Bélgica), 1978, 104 p., 15×21,5 cm.
- MALDONADO, LUIS, *Iniciaciones a la teología de los sacramentos*. Marova, Madrid, 1977, 182 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-269-0339-8.
- MANFERDINI, TINA, *La filosofia della religione in Paul Tillich*. Edizioni Dehoniane, Bologna, 1977, 319 p., 14×22 cm.
- MILDENBERGER, FRIEDRICH, *El problema de Dios en el debate actual*. Desclée de Brouwer, Bilbao, 1976, 61 p., 11×18 cm., ISBN 84-330-0359-3.
- MOLTMANN, JURGEN, *La Iglesia, fuerza del Espíritu. Hacia una eclesiología mesiánica*. Sígueme, Salamanca, 1978, 429 p., 13,5×21 cm., ISBN 84-301-0722-3.
- MONTAÑÉS, JAIME, *Espejo de bien vivir y para ayudar a bien morir*. Universidad Pontificia de Salamanca y Fundación Universitaria Española. Madrid, 1976, 410 p., 19×13 cm., ISBN 84-7392-107-0.
- NAVARRO VALLS, RAFAEL, *Estudios de Derecho Matrimonial*. Editorial Montecorvo, Madrid, 1977, 282 p., 24×15,5, ISBN 84-7111-115-2
- NEUSCH, MARCEL, *Aux sources de L'athéisme contemporain. Cent ans de débats sur Dieu*. Le Centurion, Paris, 1977, 311 p., 13,5×21 cm., ICBN 2-227-31015-3.
- OSUNA FERNÁNDEZ-LARGO, ANTONIO, *Derecho Natural y moral cristiana. Estudio sobre el pensamiento ético-jurídico de Karl Barth y otros autores reformados*. Editorial San Esteban, Salamanca, 1978, 327 p., 13,5×21 cm., ISBN 84-45045-32-7.
- PESCH, RUDOLF-FRATZ REINHARD, *So liest man synoptisch. Anleitung und Kommentar zum Studium der synoptischen Evangelien*. Verlag Josef Knecht, Frankfurt am Main, 1978, 15,5×23 cm. IV. *Gleichnisse und Bildreden. Teil I: Aus der dreifachen Überlieferung*, 96 p., ISBN 3-7820-0400-0. V. *Gleichnisse und Bildreden. Teil II: Aus der zweifachen Überlieferung*, 77 p., ISBN 3-7820-0401-9.
- OBISPOS DEL SUR DE ESPAÑA, *Carta a los sacerdotes*, P.P.C., Madrid, 1978, 31 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0407-9.
- PÉREZ DE VALDIVIA, DIEGO, *Aviso de gente recogida. Prólogo, introducción y edición de ALVARO HUERGA. Estudio preliminar de JUAN ESQUERDA BIFET*. Universidad Pontificia de Salamanca y Fundación Universitaria Española, Madrid, 1977, 869 p., 19×13 cm., ISBN 84-7392-108-9.
- REYES MATE, *El precio de la libertad*. Ediciones Paulinas, Madrid, 1977, 207 p., 13,5×20,5 cm., ISBN 84-285-0640-X.
- RODRÍGUEZ DE CAMPOMANES, PEDRO, *Dictamen fiscal de expulsión de los jesuitas de España (1766-1767)*. Edición, introducción y notas de JORGE CEJUDO y TEOFANES EGIDO. Fundación Universitaria Española, Madrid, 1977, 224 p., 24×16,5 cm., ISBN 84-7392-028-07.

- SEBASTIÁN AGUILAR, FERNANDO-GONZÁLEZ DE CARDEDAL, OLEGARIO, *Iglesia y Enseñanza*, S. M. Ediciones, Madrid, 1977, 295 p., 11,5×18 cm., ISBN 84-348-0120-5.
- SIMÓN DÍAZ, JOSÉ, *Dominicos de los siglos XVI y XVII: escritos localizados*. Universidad Pontificia de Salamanca y Fundación Universitaria Española, Madrid, 1977, 579 p., 19×13 cm., ISBN 84-7392-029-5.
- SUÁREZ PERTIERRA, GUSTAVO, *Libertad religiosa y confesionalidad en el ordenamiento jurídico español*. Editorial ESET, Publicaciones del Seminario de Vitoria, vol. 41, 1978, 178 p., 24×17 cm., ISBN 84-7167-092-5.
- TAMAYO-ACOSTA, JUAN JOSÉ, *Un proyecto de Iglesia para el futuro en España*. Ediciones Paulinas, Madrid, 1978, 326 p., 13,5×21 cm., ISBN 84-285-0681-7.
- VARIOS, *Je crois, Explication du symbole des apôtres*. Editions Lethielleux, Paris, 1978, 201 p., 14×22 cm., ISBN 2-249-60116-X.
- VIALLANEIX, NELLY, *Kierkegaard. El único ante Dios*. Herder, Barcelona, 1977, 164 p., 14×22 cm., ISBN 84-254-0654-4.
- VON BALTHASAR, HANS URS, *Triple couronne. Le salut du monde dans la prière mariale*. Editions Lethielleux, Paris, 1978, 123 p., 11,5×19 cm., ISBN 2-249-60117-9.
- WACKENHEIM, CHARLES, *La théologie catholique*, Presses Universitaires de France, Paris, 1977, 125 p., 11×17,5 cm.
- WIKENHAUSER, ALFRED-KUSS, OTTO (Dir.) *Comentario de Ratisbona al Nuevo Testamento*. VIII: KUSS, OTTO, *Carta a los Hebreos*. MICHL, JOHANN, *Cartas Católicas*. Herder, Barcelona, 1977, 775 p., dos mapas, 14×21,5 cm., ISBN 84-254-0644-7.
- XHAUFFLAIRE, MARCEL (Dir.), *Práctica de la teología política. Análisis crítico de las condiciones prácticas para la instauración de un discurso cristiano liberador*. Sígueme, Salamanca, 1978, 301 p., 15,5×23 cm., ISBN 84-301-0717-7.